

23 DE ENERO, 2018



PRIMERAS PLANAS



Gastan 3 mil mdp; recuperan sólo 4%



Reforma fiscal de Trump beneficia a México: FMI



AI: da la espalada México a miles de migrantes en riesgo



Petróleo cae al peor nivel en 38 años



Meade quiere quitarle 750 mil armas al narco



Arte FPADE expedientes sobre el caso César Duarte



Comienza una ronda crítica para el TLCAN



Reabren gobierno en EU con promesa para DACA



TLCAN: 6ª ronda, de pronóstico reservado



Trae PAN dos plataformas: una antigay y la otra mancerista



Trump impone arancel; México apelará decisión



Puertas de SEGOB, abiertas para Corral: Navarrete



¡A traición!



Sube FMI proyecto de PIB para México



El FMI mejora la perspectiva de crecimiento de México en 2019

EL CONTENIDO PERIODÍSTICO DE LA INFORMACIÓN QUE SE INCLUYE EN ESTA CARPETA ES PROPIEDAD INTELECTUAL Y RESPONSABILIDAD EXCLUSIVA DE LOS MEDIOS EMISORES Y DE SUS AUTORES, Y NO REPRESENTA DE MANERA ALGUNA LA OPINIÓN DE LA UNIVERSIDAD PEDAGÓGICA NACIONAL

INFORMACIÓN

EDUCACIÓN SUPERIOR

El CRESON da la bienvenida a los más de 4 mil estudiantes de sus unidades académicas que ingresaron al semestre 2018- 1

Sonora.- Lucía López Cortez, Rectora del CRESON, organismo que rige a las Escuelas Normales y Sedes y Subsedes de la **Universidad Pedagógica Nacional (UPN)**, indicó que este lunes se reincorporaron a sus actividades académicas los estudiantes de segundo, cuarto y sexto semestre. **(El reportero de la comunidad.com)**

Municipio de Nuevo Casas Grandes y Upnech invitan a primer concurso de graffiti

Chihuahua.- Nuevo Casas Grandes.- La presidencia municipal a través del Archivo Histórico y en coordinación con la **Universidad Pedagógica Nacional (UPNECH)**, ofrece un nuevo espacio para la difusión de la cultura, así como para la promoción de las expresiones artísticas urbanas, por medio de la convocatoria al concurso de graffiti y arte urbano con el tema “La historia del ferrocarril en el noroeste de Chihuahua”. **(Noticias Chihuahua.mx)**

Estudiantes del IPN crean aplicación para elegir carrera (La Jornada, p. 33)

Abren nueva carrera en IPN de Guanajuato (El Sol de México, p. 14)

Inicia demolición de edificio UAEM (El Universal, p. 22)

Se hermanan la UABCS y Brasil (El Sol de México, p. 35-República)

Premian a estudiante por proyecto indígena (El Sol de México, p. 14)

SECTOR EDUCATIVO

Verde pide 4 días de inglés y computación (Excelsior, p. 18)

Demandan reconstrucción de aulas en Juchitán (La Jornada, p. 26)

Invertirán 800 mdp en escuelas (El Universal, p. 20)

Más presupuesto para educación, piden los jóvenes a Karen Quiroga, precandidata del PRD en Iztapalapa (La Prensa, p. 9)

Atienden a 239 víctimas de acoso escolar en Ecatepec (La Prensa, p. 9)

Luchan contra desnutrición infantil en las escuelas (24 Horas, p. 9)

Retoman Operativo Mochila en Hidalgo (Milenio, p. 19)

Piden medidas precautorias para joven (El Universal, p. 23)

Continúa tomado el Icatmi en Zamora (El Sol de México, p. 35-República)

Acampan para un lugar en la escuela (El Sol de México, p. 34-República)

SNTE /CNTE

Detienen y remiten a la PGR a 31 maestros en Michoacán (La Jornada, p. 26)

Profesores de BC reciben fondo de retiro (La Jornada, p. 26)

Más de tres mil maestros exigen a Graco... su aguinaldo (El Financiero, p. 46)

“Morenistas y SNTE violentan campañas” (La Razón, p. 5)

Acusan que Morena ve a maestros como botín (La Razón, p. 9)

Nieto de Gordillo respalda a AMLO (La Jornada, p. 6)



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
20/01/18	NOTICIAS	WWW.ELREPORTERODELACOMUNIDAD.COM

El CRESO da la bienvenida a los más de 4 mil estudiantes de sus unidades académicas que ingresaron al semestre 2018- 1

Sonora.- Lucía López Cortez, Rectora del CRESO, organismo que rige a las Escuelas Normales y Sedes y Subsedes de la **Universidad Pedagógica Nacional (UPN)**, indicó que este lunes se reincorporaron a sus actividades académicas los estudiantes de segundo, cuarto y sexto semestre.

“Las instalaciones y el personal docente y administrativo de nuestras unidades académicas están listos para el inicio del semestre. Estamos seguros que en éste periodo los estudiantes adquirirán las herramientas requeridas para su desarrollo profesional y con ello garantizar una educación de calidad”, agregó.

La Rectora explicó que son 2 mil 507 alumnos los que regresaron a las Escuelas Normales, mientras que a las Sedes y Subsedes de la **Universidad Pedagógica Nacional (UPN)** en Sonora, se reincorporaron mil 575 estudiantes.

Puntualizó que los jóvenes de octavo semestre de las Licenciaturas en Educación Preescolar y en Educación Primaria, iniciaron sus prácticas profesionales el pasado 8 de enero, en las escuelas receptoras de educación básica en la entidad.

Añadió que el pasado 13 de enero también iniciaron el semestre 2018- 1, los 323 estudiantes inscritos en los distintos posgrados que oferta el Centro.

Por último, reiteró el compromiso que el CRESO tiene con los futuros profesionales de la educación.

<https://www.elreporterodelacomunidad.com/vernoticias.php?artid=183250&tipo=Economía&cat=37&relacion=elreporterodelacomunidad>



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
20/01/18	NOTICIAS	WWW.NOTICIASCIHUAHUA.MX

Municipio de Nuevo Casas Grandes y Upnech invitan a primer concurso de graffiti

Chihuahua.- La presidencia municipal a través del Archivo Histórico y en coordinación con la **Universidad Pedagógica Nacional (UPNECH)**, ofrece un nuevo espacio para la difusión de la cultura, así como para la promoción de las expresiones artísticas urbanas, por medio de la convocatoria al concurso de graffiti y arte urbano con el tema “La historia del ferrocarril en el noroeste de Chihuahua”.

María Guadalupe Lagunas Márquez, directora de la dependencia municipal, informó que dicha convocatoria queda abierta para todos los jóvenes del municipio de 12 años en adelante, la cual puede ser individual o en parejas, donde podrán demostrar su talento en este arte.

Dentro de las especificaciones para los participantes, esta que el boceto deberá ser original, único e inédito, relacionado con el tema de la historia del ferrocarril en el noroeste; propuestas que deberán presentarse en un diseño en hoja de tamaño carta, donde además tendrán que asignar una lista de colores a utilizar para la realización del mural, indicó.

Las inscripciones quedan abiertas a partir de la presente convocatoria comunicándose al teléfono celular (636) 102 6828 y al 661 2490 concluyendo el lunes 19 de febrero del presente, de los cuales la elaboración de los proyectos seleccionados se realizará el domingo 25 del próximo mes de 9 de la mañana a 5 de la tarde en la plaza Benito Juárez, donde se elegirán los mejores tres.

Cabe mencionar que dichas actividades son organizadas con el propósito de promover espacios de desarrollo artístico y cultural donde los participantes podrán plasmar sus trazos en tamaño mural utilizando pintura en aerosol, que posteriormente serán distribuidos en las instalaciones del Archivo Histórico, finalizó.

<https://noticiaschihuahua.mx/2018/01/22/municipio-nuevo-casas-grandes-upnech-invitan-a-primer-concurso-graffiti/>

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
23/01/18	SOCIEDAD Y JUSTICIA	33

Estudiantes del IPN crean aplicación para elegir carrera

DE LA REDACCIÓN

Estudiantes del Centro de Estudios Científicos y Tecnológicos (Cecyt) 18 Zacatecas, del Instituto Politécnico Nacional (IPN), crearon una aplicación móvil que sirve para orientar a los jóvenes bachilleratos a elegir una carrera, conforme con sus intereses, gustos y habilidades.

El objetivo es tener la mayor certeza en las vocaciones profesionales y evitar los altos índices de deserción escolar, señalaron Daniel Garnica y Ramiro Estrada, técnicos en sistemas digitales.

El programa ofrece guiar en la elección de carrera mediante una serie de cuestionarios y crear un perfil de usuario que guarde un histórico de las evaluaciones realizadas con sus fechas y resultados.

Una vez concluidos los exámenes el usuario podrá visualizar las opciones universitarias disponibles y su información más relevante, como ubicación, plan de estudios, becas y perfil de egresos, entre otros, informó el IPN.

La herramienta estará disponible en breve en *Playstore* y podrá ser utilizada en computadoras o dispositivos con tecnología Android.

El Sol de México

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
23/01/18	NACIONAL	14

Abren nueva carrera en IPN de Guanajuato

NOTIMEX

La especialidad permitirá impulsar los diversos ramos manufactureros de la entidad en las áreas automotriz, alimenticia y farmacéutica, informó la institución

La Unidad Profesional Interdisciplinaria de Ingeniería campus Guanajuato, del Instituto Politécnico Nacional (IPN), ofrecerá a partir de febrero la especialidad en Ingeniería para el Desarrollo de Sistemas de Manufactura, a fin de impulsar el desarrollo industrial en la región.

En un comunicado, indicó que dicho programa académico es resultado de un proceso de análisis, discusión y consulta efectuado en el seno de la Comisión de Programas Académicos del Consejo General Consultivo de esa casa de estudios.

La especialidad permitirá impulsar el ramo manufacturero de la entidad en las áreas automotriz, alimenticia y farmacéutica, agregó el comunicado.

El secretario académico del IPN, Miguel Ángel Álvarez Gómez, informó que para implementar la especialidad se hicieron estudios de pertinencia, en los que se consideró tanto a los sectores estratégicos para el desarrollo de la zona, como la agenda de innovación del estado de Guanajuato y el Plan Estatal de Desarrollo.

Explicó que debido a que la Unidad Profesional Interdisciplinaria de Ingeniería campus Guanajuato (UPIIG) se ubica en Silao, Guanajuato, región considerada como el centro logístico empresarial más



LA CURRÍCULA

ESTÁ INTEGRADA por dos módulos de innovación que son calidad, productividad y gestión de la tecnología

importante de América Latina, coadyuvará a que los egresados de ese posgrado contribuyan al fortalecimiento de las diferentes empresas manufactureras que se han instalado ahí.

Álvarez Gómez indicó que a partir del estudio de factibilidad se definieron tres líneas de generación y aplicación del conocimiento: Sistema de calidad, Automatización de procesos industriales y Mecánica y materiales.

Por lo anterior, el mapa curricular está integrado por dos módulos de innovación que son Calidad y productividad y Gestión de la tecnología, detalló.

Dijo que se consideraron tres unidades de aprendizaje optativas y una estancia industrial, en la que el alumno deberá identificar una necesidad u oportunidad de mejora de un proceso, con el propósito de elaborar un protocolo de intervención que servirá para realizar su tesis de grado.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
23/01/18	ESTADOS	22

MORELOS

Inicia demolición de edificio UAEM

● Despiden comunidad y rector el inmueble dañado por el sismo del 19 de septiembre

JUSTINO MIRANDA Corresponsal

Cuernavaca.— El edificio emblemático de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM) fue despedido al son de *Las golondrinas* y comenzó su demolición, luego de más de 50 años de alojar a estudiantes de las facultades de Arquitectura, Contaduría, Administración e Informática, hasta que el sismo del pasado 19 de septiembre lo dañó seriamente.

El edificio principal de la universidad sucumbió ante el terremoto de 7.1 grados y fue declarado inhabitable y a cuatro meses del movimiento telúrico, los alumnos, docentes y trabajadores le dieron el último adiós en una ceremonia especial de demolición.

El rector Gustavo Urquiza informó que el nuevo edificio será similar al existente, pero estará elaborado con materiales sustentables, además contará con dos pisos para estacionamiento y se prevé que los trabajos concluyan entre cuatro y cinco meses.

“Derivado del sismo que padecimos, fueron afectadas un total de 134 edificaciones, tanto en el campus norte como en las distintas sedes del estado, seis de ellas con se-

veros daños estructurales, 33 con daños mayores y 95 con daños menores”, informó el rector.

Otros edificios que serán demolidos son el área de Bioquímica en el campus Chamilpa, así como los edificios en Jojutla, Tlatizapán, Cuautla y Puente de Ixtla; para ello se tiene previsto un gasto de mil 300 millones de pesos.

Urquiza recordó que originalmente el edificio principal de la

UAEM fue destinado para establecer el Colegio Militar, pero desde 1967 formó parte de la máxima casa de estudios de Morelos, que albergó a diferentes escuelas y facultades, como la entonces Escuela de Comercio y Administración, la Escuela de Derecho y Ciencias Sociales, la de Arquitectura, así como las oficinas del gremio estudiantil y de las autoridades administrativas.

El rector de la UAEM refirió que solicitó el apoyo del Fondo Nacional de Desastres (Fonden), debido a que las afectaciones identificadas sobrepasan la capacidad financiera de la UAEM para hacer frente a la demolición, reconstrucción, rehabilitación o reparación de los inmuebles dañados.

Agustín Moro Viveros, egresado de la UAEM, contó que las primeras clases de Arquitectura las tomó en un centro que estaba ubicado en la calle Viveros, junto al primer club de golf, pero en 1968 se trasladaron al edificio uno donde se construyó la máxima casa de estudios, campus Chamilpa, norte de Cuernavaca.

Dijo que guarda recuerdos importantes, pero también siente nostalgia porque fue parte de la primera generación de la carrera de Arquitectura (1966-1971).

Agustín recuerda al edificio 1 como el más grande porque cobijó a unos 150 alumnos en los cinco grados de su carrera, pero también cuenta que la comunicación y la vialidad era algo que padecía a diario y con calles de terracería se veían obligados a recorrer grandes trayectos hasta el centro de Cuernavaca para comprar alimentos.

En esta ceremonia las autoridades universitarias dieron el primer golpe de mazo con el que simbólicamente darán inicio los trabajos de demolición los próximos días y que de acuerdo al protocolo de seguridad y protección civil, será con maquinaria adecuada que permita retirar poco a poco los escombros. ●

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
23/01/18	REPÚBLICA	35

BAJA CALIFORNIA SUR

Se hermanan la UABCS y Brasil

LA PAZ.- La Universidad Autónoma de Baja California Sur (UABCS) en breve celebrará un convenio de colaboración con la Embajada de Brasil en México, a través del Centro Cultural Brasil- México, según dio a conocer la doctora en Ciencias Sociales, Francine Damasceno Pinheiro.

En entrevista, reveló que el Centro Cultural Brasil-México es un organismo de apoyo a las tareas de divulgación de la Embajada de Brasil en México. **Redacción/El Sudcaliforniano**

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
23/01/18	NACIONAL	14

Premian a estudiante por proyecto indígena

NOTIMEX

La Universidad Iberoamericana informó que la alumna del doctorado Interinstitucional en Educación, Lorena Jeanne Álvarez Moreno, fue galardonada con la Beca McNamara, que otorga la Fundación Margaret McNamara Education Grants (MMEG).

En un comunicado, la institución detalló que el reconocimiento le fue entregado por su proyecto denominado "¡Canan Nantic Lum Kinal (cuidadores y cuidadoras de la Madre Tierra): la constitución del sujeto político-pedagógico".

Las y los cuidadores son un colectivo indígena tzeltal que ha asumido un cargo de servicio gratuito, desde su espiritualidad, que los compromete de por vida a respetar a todo lo que tiene vida y a im-

pulsar un modelo de vida comunitaria que garantice la armonía con la naturaleza.

A través de prácticas pedagógicas propias a su cultura, el colectivo promueve la preservación y restauración de la naturaleza, el uso de prácticas agroecológicas intensivas y diversificadas a nivel familiar, así como proyectos productivos colectivos articulados al mercado local y cajas de ahorro que fortalezcan el tejido social, el arraigo y la soberanía alimentaria.

Sobre este proyecto de corte colaborativo, Álvarez Moreno señaló que el desarrollo del mismo "busca profundizar sobre el sentido que le da cohesión al colectivo, a considerar cómo se construyó la subjetividad colectiva y a entender cómo es que la relación memoria-utopía se transforma en horizonte que orienta y determina su acción".

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
23/01/18	PRIMERA	18

Verde pide 4 días de inglés y computación

POR REYNA CHÁVEZ

nacional@gtmm.com.mx

El Partido Verde promueve que las materias de inglés y computación se impartan cuatro días a la semana, abarcando todos los niveles de educación básica, media superior y superior.

El vicecoordinador del Partido Verde, Javier Herrera Borunda, explicó que el objetivo es dotar a la población educativa de más y mejores clases de inglés y

computación, ya que en la actualidad, la sociedad demanda estudiantes competitivos, con herramientas de estudio que les garanticen una educación de calidad.

Para tal efecto, la Secretaría de Educación Pública desarrollará programas de estudio prioritarios, a fin de lograr una preparación integral en los educandos para su incorporación en la actividad productiva demandada en el mercado laboral.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
23/01/18	ESTADOS	26

Demandan reconstrucción de aulas en Juchitán

DIANA MANZO Y HÉCTOR BRISEÑO
Corresponsales

Alumnos de 19 escuelas primarias de Juchitán, Oaxaca, tomaron ayer clases en la calle para exigir a las autoridades que se reconstruyan más de mil 200 aulas dañadas en el Istmo de Tehuantepec por el terremoto del pasado 7 de septiembre.

Acompañados por padres de familia, los profesores sacaron mesas, sillas y pizarrones y comenzaron a trabajar rodeados de los escombros de casas demolidas, para reprochar el abandono de las autoridades federales y estatales.

Desde octubre anterior estudiantes de varias escuelas, entre ellas las primarias Adolfo C. Gurrion y Daniel C. Pineda, toman clases de manera intermitente debido a que 90 por ciento de sus aulas fueron dañadas.

Luis Fernando Carrasco López, director de la escuela Adolfo C. Gurrion, lamentó que los recursos del Fondo de Desastres Naturales (Fonden) para las escuelas no se hayan liberado. "No hay avances en la demolición y mucho menos en la reconstrucción. Han transcurrido cuatro meses y no hay atención".

Estudiantes y padres de familia del Centro Escolar Juchitán se manifestaron con pancartas porque los alumnos del plantel –la única primaria que está siendo reconstruida en la localidad y lleva un avance de 80 por ciento– aún estudian en aulas móviles en el campo deportivo Biiniza. "Vemos con tristeza el abandono en que se encuentran las escuelas de Juchitán; por eso exigimos atención", dijo la directora, Gloria Pérez Sánchez.

La sección 22 de la Coordinadora Nacional de Trabajadores de la Educación (CNTE) asegura que alrededor de mil 200 escuelas del Istmo de Tehuantepec aún están en estudios técnicos, que no han avanzado por falta de recursos del Fonden.

Wilber Santiago, vocero de la sección 22 de la CNTE, aseguró que Protección Civil de Oaxaca entregó sólo a 405 de las mil 665 escuelas del Istmo un dictamen de factibilidad.

El coordinador de Comunicación Social del estado, Alfonso Martínez; el secretario de Infraestructuras, Fabián Herrera; el director del Instituto Oaxaqueño Constructor de Infraestructura Física Educativa, Orlando Hernández, y el del Instituto Estatal de Educación Pública de Oaxaca, Francisco Ángel Villarreal, respondieron a los inconformes en conferencia de prensa que no hay motivo para que los niños tomen clases en las calles de Juchitán, pues los apoyos para la renta de espacios ya han sido entregados a los respectivos presidentes municipales.

Mientras, padres de alumnos del jardín de niños María Montessori, en el poblado de Xaltianguis, municipio de Acapulco, Guerrero, bloquearon varias horas la carretera federal Acapulco-México a 50 kilómetros del puerto, para exigir que se entregue a los menores "infraestructura digna", pues reciben clases en la calle.

(Con información de Jorge A. Pérez Alfonso, corresponsal)



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
23/01/18	ESTADOS	20

Invertirán 800 mdp en escuelas

● Gobernador dice que las mejoras se harán en 18 municipios, con recursos del INIFED

Querétaro.— Alrededor de 800 millones de pesos se aplicarán para la mejora de la infraestructura de instituciones educativas en los 18 municipios del estado, anunció el gobernador Francisco Domínguez Servién, durante la visita que realizó a la secundaria técnica número dos, donde entregó obras de rehabilitación por 17.2 millones de pesos.

“Empezamos 2018 con mucho entusiasmo, con muchas ganas se seguir trabajando, por lo que los queretanos nos pusieron aquí para realizar el esfuerzo más grande en la educación, entregando obras que representen

mejores espacios, mejores alternativas en todos los rincones del estado”, detalló el panista.

Los recursos corresponden al Instituto Nacional de Infraestructura Física Educativa (INIFED) del programa Escuelas al 100, dinero que se potencia con el recurso que invierte el estado y los municipios.

“Este año, el INIFED estará fondeando con 800 millones de pesos para mejorar la infraestructura de las escuelas de los 18 municipios del estado. En la educación no vamos a parar porque beneficia a las actuales y futuras generaciones. La inversión es para tener, en un futuro no lejano, una educación de calidad que redundará en beneficio de Querétaro”, aseveró.

En el plantel que visitó se rehabilitaron áreas de convivencia, la reconstrucción de la plaza cívica, la instalación de velaria, la cimentación de

una cancha de básquetbol y una de fútbol rápido, así como la edificación de un auditorio con capacidad para más de mil espectadores.

El mandatario comentó que en los primeros días de enero se entregaron obras que benefician a más de 6 mil 500 estudiantes. En esta secundaria se aplicarán cuatro millones más provenientes del FAM potenciado.

“Se van a invertir en los siguientes días, nada más licitamos, con recursos del FAM potenciando 4 millones de pesos del programa nacional de Escuelas al 100 para entregar baños nuevos”. El siguiente lunes, adelantó, visitará el municipio de San Juan del Río en donde entregará obras similares para la mejora de los servicios.

“El lunes iré a San Juan del Río a entregar una primaria nueva, a pocos días de haber iniciado el año hemos entregado obras en el sector educativo. En este rubro no habrá marcha atrás, se continuará con el compromiso estatal por fortalecer el futuro de Querétaro, a través de infraestructura y personal docente de primera”, señaló. ● Redacción



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
23/01/18	1	9

Más presupuesto para educación, piden los jóvenes a Karen Quiroga, precandidata del PRD en Iztapalapa

Durante el “Encuentro de Jóvenes” con la precandidata del PRD a la alcaldía de Iztapalapa, Karen Quiroga, los estudiantes pidieron asignar un presupuesto para que no queden marginados de la educación, pues el acceso debe ser un tema de oportunidades y no económico, indicaron.

Los jóvenes deben tener derecho a la educación, asumió como compromiso Karen Quiroga, quien ha sido Coordinadora de Prepa Sí, y dijo que el objetivo es disputar los espacios para que estudiantes de Iztapalapa entren a la UNAM, el IPN y UAM. Los estudiantes sin recursos no pueden ser marginados de la educación.

Se trata de crear oportunidades y que nos movamos hacia arriba, pues el promedio de estudios en la demarcación es de secundaria y tenemos que invertir esa escala, indicó Karen Quiroga.

Explicó que además a favor de los jóvenes plantea crear la Línea Joven, y asignar recursos para métodos de anticoncepción femeninos, para que no crezca el embarazo adolescente.

Rosendo Quiroz fue uno de los portavoces de la petición de presupuesto para tomar cursos de preparación para examen Comipems y estar en mejores condiciones de entrar al bachillerato o a la Universidad. Mencionó que padres con mejor nivel económico envían a sus hijos en otras demarcaciones a los cursos de preparación, y no es un asunto de coeficiente sino de oportunidades, expresó en el Encuentro realizado en el Auditorio Quetzalcóatl, en Iztapalapa.

Karen Quiroga dijo que se trata de un principio de equidad, pues Iztapalapa es la demarcación más grande del país por su población y se debe rescatar a los estudiantes que truncan sus estudios.

En este encuentro estuvieron presentes padres de familia que acompañaron a sus hijos pertenecientes a niveles de educación media superior y superior.

Karen Quiroga, precandidata perredista, dijo a padres e hijos que tienen que apoyar a los directores de las escuelas públicas de la demarcación, en su entorno. Aspectos como la seguridad, los comercios y coordinación con vecinos, son asuntos que ofreció encabezar, porque aseveró conoce de las dificultades que tienen los directores, a quien conoció desde su encargo en Prepa Sí.-



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
23/01/18	1	9

Atienden a 239 víctimas de acoso escolar en Ecatepec

ECATEPEC, Méx., 22 de enero.- El gobierno municipal de Ecatepec, mediante el Sistema Municipal para el Desarrollo Integral de la Familia (DIF), atiende con terapias psicológicas a 239 estudiantes que han sido víctimas de acoso escolar. El objetivo es mejorar el autoestima y procurar un óptimo desarrollo emocional de niños, adolescentes y jóvenes que viven esta situación.

Tábata Rojas Muciño, presidenta del Sistema DIF municipal, informó que en los dos últimos meses especialistas del Centro de Atención Psicológica (CAPE) han ofrecido más de 5 mil 700 terapias y brindado tratamiento en casos de depresión, ansiedad, problemas de pareja, acoso escolar, duelo y aprendizaje, entre otros casos.

Dijo que el trabajo coordinado con las áreas municipales de Derechos Humanos, Instituto de la

Juventud y de la Unidad de Prevención del Delito, ha permitido la canalización de pacientes que fueron detectados en las pláticas que brindan a la población estudiantil en temas como prevención del delito y violencia, derechos humanos y uso de redes sociales, entre otros.

“El trabajo coordinado que realizamos con otras áreas que están en contacto permanente con niños y jóvenes permite una detección y atención oportuna. Cuando acuden al DIF local nuestros especialistas brindan terapias a los estudiantes que han sufrido violencia, lo que buscamos es que superen las agresiones y mejoren su autoestima. Los pacientes aprenden a hacer frente a las adversidades y con ello también evitamos que esta situación derive en otras problemáticas”, indicó.

Explicó que para reforzar el trabajo que realiza el organismo, el personal del CAPE acude a escuelas de nivel básico donde realiza talleres y pláticas relacionadas con temas como bullying, cutting, prevención del embarazo en adolescentes y violencia en el noviazgo, entre otros, con el objetivo de prevenir, detectar, orientar, canalizar o atender alguna situación de este tipo en los niños y jóvenes.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
23/01/18	ESTADOS	9

GUERRERO

Luchan contra desnutrición infantil en las escuelas

A través del programa de Desayunos Escolares calientes y fríos, el DIF Guerrero, que preside la señora Mercedes Calvo de Astudillo, informó que beneficia a 204 mil 358 menores de edad de zonas marginadas con alimentación diaria en instituciones educativas.

El objetivo del programa es contribuir a la seguridad alimentaria de la población escolar de escasos recursos económicos, para disminuir la desnutrición en los menores de edad y aumentar el rendimiento escolar, otorgando anualmente 40 millones 871 mil 600 desayunos. /CORRESPONSALÍA

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
23/01/18	1	19

CONDENAN *BULLYING* EN CIUDAD SAHAGÚN

Retoman Operativo Mochila en Hidalgo

Alejandro Reyes/**Pachuca**

Tras el caso de *bullying* contra una estudiante de secundaria en Ciudad Sahagún, Hidalgo, el presidente de la Asociación Estatal de Madres y Padres de Familia del estado, José Manuel López Flores, señaló que en dos semanas se retomará nuevamente el Operativo Mochila en primarias y secundarias mediante el cual se revisará aleatoriamente el material que cargan los menores en sus bolsas, y darán pláticas sobre prevención de acoso escolar y delitos cibernéticos.

Mencionó que en Hidalgo no se tenía precedente de un caso de *bullying* como el que se presentó la semana pasada, donde se aprecia que dos niñas jallean del cabello a una compañera que está

tirada en el suelo y quien en todo momento se mantiene en el piso y sin responder a las agresiones.

El funcionario dejó en claro que las dos jóvenes agresoras no fueron castigadas ni dadas de baja por su conducta, sino únicamente cambiadas de institución, porque la ley impide que se les niegue el acceso a la educación.

“Se les va a brindar apoyo psicológico tanto a las tres niñas como a los padres de familia, esos fueron los acuerdos que se tomaron, la escuela va a llevar pláticas con padres y alumnos”, sostuvo.

“Aquí es muy importante la colaboración de los padres de familia, no olvidemos que la educación comienza en casa”, afirmó López.

Al respecto, el gobernador de Hidalgo, Omar Fayad, señaló

que reprueba todas las manifestaciones de violencia, por ello instruyó tanto a la secretaria de Educación Pública, Sayonara Vargas Rodríguez, como al secretario de Gobierno, Simón Vargas Aguilar, para que a través de todas las instancias necesarias cumplan el protocolo establecido para estos casos y hagan todo lo necesario para erradicar este tipo de violencia. **M**



Niña agredida la semana pasada.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
23/01/18	ESTADOS	23

HIDALGO

Piden medidas precautorias para joven

● **Autoridades de secundaria deben entregar hoy informe; las dos agresoras ya fueron cambiadas de plantel**

DINORATH MOTA Corresponsal

Pachuca.— La Comisión de Derechos Humanos de Hidalgo pidió a los directivos de la Secundaria Técnica número 55 de Ciudad Sahagún apliquen medidas precautorias, para defender la integridad de la víctima de *bullying* por parte de sus compañeras.

La semana pasada se difundió la agresión física y verbal contra una estudiante de primer año de secundaria; se ve a una adolescente en el suelo, golpeada por dos de sus compañeras, mientras otros jóvenes graban y el resto observa. La visitadora jurídica del organismo defensor de los Derechos Humanos, Nancy Cárdenas de la O, informó que se abrió una queja de oficio en la visitaduría regional de Apán, asentada en el expediente CDHEHA-0015-18. Se piden medidas precautorias a la víctima y un informe de ley.

Señaló que este procedimiento se inició por el derecho a la educación y concretamente por una enseñanza libre de violencia.

“Algo que debe quedar claro es que la queja no es en contra de las jóvenes, sino para quien resulte responsable en la institución”.

Uno de los señalamientos que se hicieron por parte de la población al conocerse el caso fue la falta de profesores que cuidaran a los alumnos, por ello la Comisión deberá deslindar responsabilidades, una vez que cuente con el informe de los directivos y quienes tendrán hasta hoy para responder.

Explicó que si los directivos no dan el informe, se enviará un segundo requerimiento y de no contestar, se darán por ciertos los hechos y se emitirá una resolución. Cárdenas de la O aseveró que los familiares de la víctima no han acudido. El vocero de la Secretaría de Educación Pública, Daniel Zarate, confirmó que las dos jóvenes que cometieron la agresión fueron cambiadas de institución. ●

“Algo que debe quedar claro es que la queja no es en contra de las jóvenes, sino para quien resulte responsable en la institución”

NANCY CÁRDENAS DE LA O
Visitadora jurídica del organismo defensor de los Derechos Humanos

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
23/01/18	REPÚBLICA	35

MICHOACÁN

Continúa tomado el Icatmi en Zamora

ZAMORA.- La toma del Instituto de Capacitación para el Trabajo del Estado de Michoacán (Icatmi) se mantendrá hasta que se alcance una solución al pago del adeudo que se tiene para con los trabajadores, advirtió el delegado sindical, Ernesto del Río González, quien dijo que ya se hizo el pago del 90% del aguinaldo, sin embargo aún falta que se cubran otras prestaciones. **Alejandro Becerra/El Sol de Zamora**

El Sol de México

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
23/01/18	REPÚBLICA	34



TABASCO

Acampan para un lugar en la escuela

VILLAHERMOSA.- A escasos 10 días de que inicie el periodo de preinscripción para alumnos de educación básica, los padres de familia ya iniciaron el vía crucis de acampar al exterior de algunos centros escolares con el fin de apartar el cupo de sus hijos, al denunciar que en algunos casos ni siquiera ha llegado el 1 y 2 de febrero y los directores ya les dijeron que no hay espacio. **Raquel May Olán/El Heraldo de Tabasco**

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
23/01/18	ESTADOS	26

- Bloquearon vías del tren en varios municipios; seguirán protestas

Detienen y remiten a la PGR a 31 maestros en Michoacán

ERNESTO MARTÍNEZ, RUBICELA MORELOS Y NÉSTOR JIMÉNEZ

Al menos 31 maestros de la Coordinadora Nacional de Trabajadores de la Educación (CNTE) en Michoacán fueron detenidos ayer por policías estatales y remitidos a la Procuraduría General de la República (PGR) acusados de ataques a las vías generales de comunicación.

Los docentes arribaron poco después de las 8 horas a las vías del tren ubicadas a un costado de la avenida Madero, en la ciudad de Morelia, y cuando se instalaban en plantón en protesta por el retraso del pago de salarios y bonos a profesores eventuales fueron desalojados y aprehendidos.

La sección 18 de la CNTE sostuvo que 34 de sus integrantes fueron puestos a disposición de la PGR; por la tarde, la procuraduría informó que abrió una investigación contra 30 detenidos por bloquear con distintos objetos el paso del tren.

Después de las 10 horas los primeros contingentes de la CNTE llegaron a las instalaciones de la PGR en Morelia y bloquearon parte de la calzada Acueducto. Al mediodía, otro grupo marchó del centro histórico a la PGR e informó que cuatro de sus compañeros habían sido liberados.

En tanto, en las inmediaciones de Uruapan los mentores bloquearon las vías del tren y la carretera a Taretan para tratar de evitar el desalojo. Asimismo, prendieron fuego a un vehículo de Telmex y retuvieron varias unidades.

En la tenencia de Guacamayas, municipio de Lázaro Cárdenas, otro grupo bloqueó por la mañana las vías del tren por donde la empresa ferroviaria Kansas City Southern transporta mercancías que llegan a ese puerto procedentes de Asia.

Los inconformes anunciaron que este martes el bloqueo continuará, sin importar que las autoridades educativas anunciaran que ayer comenzaron a pagar los bonos.

La dirigencia de la CNTE dijo que también hubo protestas en Pátzcuaro, Nueva Italia, Maravatio y Yurécuaro, así como en Huetamo, donde tomaron la presidencia municipal. Anunció que las movilizaciones continuarán este martes en protesta por la represión contra sus compañeros y no las suspenderán hasta que todos sean liberados.

La Secretaría de Educación del estado precisó que inició el pago de bonos 2017 a los trabajadores y llamó a evitar conductas que “dañan a la sociedad y a la economía estatal”.

Demandan pago de la segunda parte del aguinaldo en Morelos

Más de 2 mil integrantes de la sección 19 del Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación (SNTE) realizaron una serie de movilizaciones para exigir al gobernador perredista Graco Ramírez el pago de la segunda parte de aguinaldo para profesores homologados y bonos para los jubilados.

A las 9 horas de ayer los docentes cerraron los accesos a la Secretaría de Hacienda estatal durante dos horas; después bloquearon calles aledañas a esas oficinas, situadas en el bulevar Benito Juárez. Las movilizaciones fueron encabezadas por la lideresa sindical Gabriela Bañón Estrada.

A las 13 horas concluyeron las protestas después de que, de acuerdo con la dirigente de la gremial, el gobierno del estado se comprometió a pagar las prestaciones pendientes el próximo viernes 26 de enero.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
23/01/18	ESTADOS	26

Profesores de BC reciben fondo de retiro

ANTONIO HERAS

Corresponsal

Mexicali, BC.

Los más de 300 maestros y trabajadores de la educación jubilados en diciembre de 2017 recibieron ayer los fondos de retiro que generaron en sus años de servicio.

Esta fue la última remesa acordada entre el gobierno de Baja California y el Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación para jubilar a mil empleados docentes y administrativos que se encontraban "liberados" y cuyas jubilaciones se habían rezagado.

En la actualidad hay alrededor de 2 mil 200 trabajadores "liberados", de los cuales mil 400 se jubilarán durante 2018 y 2019.

La dirigente de la sección 37 del SNTE, María Luisa Gutiérrez Santoyo, dio a conocer que se entregó el fondo mutualista de retiro a 308 jubilados, quienes recibirán en total 41 millones 912 mil 745.29 pesos.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
23/01/18	SOCIEDAD	46

Más de tres mil maestros exigen a Graco ...su aguinaldo

● También marchan contra el gobernador Antorcha Campesina y pobladores de Temoac

CORRESPONSAL
CUERNAVACA, Morelos

VERÓNICA BACAZ
corresponsales@elfinanciero.com.mx

Más de tres de maestros salieron a manifestarse contra el gobernador de Morelos, Graco Ramírez, a quien le exigen el pago de la segunda parte del aguinaldo.

Los maestros que pertenecen a los subsistemas federales en la entidad y están adheridos a la sección XIX del SNTE, tomaron la avenida Galeana del primer cuadro Cuernavaca, para después plantarse

en las oficinas de la Secretaría de Hacienda estatal, para demandar que se les pague la segunda parte del aguinaldo que debió liquidarse desde el 15 de enero.

“Los compañeros están molestos, pero no están solos, no los vamos a dejar, se les debe la segunda parte del aguinaldo y se les ha dicho que se les va a pagar hasta el 15 de febrero cuando la ley dice que debió liquidarse desde la segunda quincena de enero”, señaló la secretaria general del sindicato, Gabriela Bañón Estrada.

Los profesores marcharon de Boulevard Juárez hacia la Plaza de Armas para llegar hasta Casa Morelos, sede del Ejecutivo estatal para denunciar que Graco Ramírez no cumple con los derechos de los

docentes, pues esta prestación la reciben desde hace 20 años.

Además, habitantes de Amilcingo, en el municipio de Temoac, tomaron la caseta de cobro de Tepoztlán, donde liberaron el paso a los conductores para exigir que el gobierno de Graco Ramírez no transforme una primaria de más de 60 años, en una preparatoria.

Los inconformes señalan que después del sismo del 19 de sep-

tiembre, las autoridades señalaron que el plantel “Emiliano Zapata”, tuvo daños estructurales al grado de la demolición, pero argumentaron que la institución no tiene daños como ellos lo catalogaron.

También integrantes de Antorcha Campesina se manifestaron en la sede de Gobierno estatal para reclamar que Graco cumpla con servicios públicos y obras en comunidades de 28 municipios.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
23/01/18	MÉXICO	5

“Morenistas y CNTE violentan campañas”

PROMUEVEN LA AGRESIÓN en actos políticos, asegura el PRD; “exigimos a AMLO que dejen de estar provocando”: Vladimir Aguilar

Por Yared de la Rosa >

EL PARTIDO de la Revolución Democrática (PRD) culpó a Morena, así como a profesores de la CNTE, de “promover violencia política”, provocación y agresión en actos públicos de su precandidato a senador, Antonio García Conejo, hermano del actual gobernador de Michoacán, Silvano Aureoles Conejo.

“Nos preocupa el tema de la violencia. Tenemos pruebas en Michoacán. Quien pretende conducir el país no puede estar patrocinando este tipo de acciones. Hacemos un llamado político, una exigencia a AMLO que dejen de estar provocando”, declaró Vladimir Aguilar, secretario de Operación Política del Comité Ejecutivo Nacional del PRD.

El perredista señaló que el sol azteca revisará -en el marco de la ley- si pueden ingresar una queja legal en contra de Morena.

“Vamos a ver las vías legales pertinentes, respetando los derechos constitucionales de todos los ciudadanos. Nadie puede estar por encima de la legalidad”, dijo.

El perredista hizo un llamado a AMLO y a su partido “a



VLADIMIR Aguilar (centro), ayer, en el CEN del PRD.

respetar las reglas democráticas y la ley para tener un proceso electoral pacífico. Nosotros no hemos caído, ni caeremos en las provocaciones de Morena y sus seguidores en el estado de Michoacán”, advirtió.

En conferencia, el integrante de la corriente Foro Nuevo Sol calificó a Morena de “incongruente”, pues mientras en la Ciudad de México se victimiza ante este tipo de acciones, en Michoacán promueve la violencia.

“No se vale tener un discurso promoviendo la paz, cuando se fomentan actos de provocación y violencia (...) Exigimos a Morena que detenga a sus agresores y además hacemos la exhibición política de su doble discurso”, sostuvo.

30

Personas, dice García Conejo, son los hostigadores

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
23/01/18	MÉXICO	9

Mexicanos Primero rechaza "visión anacrónica" Acusan que Morena ve a maestros como botín

LÓPEZ OBRADOR percibe a docentes como "una manada" que votará el 1 de julio por él, asegura el organismo; un mito, que pueda cancelar la Reforma Educativa, sostiene

Por María Cabadas >

La visión que tiene de los docentes el precandidato de la coalición Juntos haremos historia, Andrés Manuel López Obrador, es difusa, anacrónica y equivocada, al verlos como un "apetecible botín político", asegura el director de Mexicanos Primero, Juan Alfonso Mejía, al referirse a los constantes llamados del tabasqueño a los maestros para que se sumen a su movimiento, con miras a los comicios del 1 de julio próximo.

"Cuando López Obrador hace un llamado de esta naturaleza, nos deja ver la visión que tiene de los profesores: difusa, equivocada y anacrónica; además de que los está viendo como un botín", dijo Mejía en entrevista con *La Razón*.

"López Obrador no tiene el interés de situarlos como los principales garantes del derecho a aprender, sino los visualiza como un simple fin político-electoral", agregó.

Señaló que el tres veces aspirante a Los Pinos percibe a los docentes "como una manada" que se volcará a votar por él en los comicios federales.

"Tan sólo de educación básica son un millón 200 mil docentes. Pero eso no quiere decir que los maestros actúen como una manada. De eso, el país ya ha visto mucho, y quien siga considerándolos como una manada, a la que nada más les silba y les da una instrucción, pertenece a otro tiempo", dijo.

El pasado 14 de enero, durante su gira por Saltillo, Coahuila, el exlíder nacional de Morena advirtió, una vez más, que desde el primer día de su gobierno anularía la Reforma Educativa, pues sólo se hizo "para humillar al magisterio".

"Aprovecho para decir a los maestros, padres de familia y a todo el pueblo, que al triunfo del movimiento, llegando el nuevo gobierno, desde el día primero de diciembre de este año se va a cancelar la mal llamada Reforma Educativa.

"Hicieron creer que el problema de la educación era por los maestros, les echaron la culpa de todo. La mal llamada Reforma Educativa, que iba a mejorar la calidad de la enseñanza, la utilizaron para humillar al magisterio, algo que nunca se había hecho en la historia del país, porque se respetaba a nuestras maestras y maestros, eso se va a ir también al carajo, no vamos a seguir con las llamadas reformas estructurales", enfatizó en esa ocasión el morenista.

En este sentido, Mejía consideró como un mito "el que llegue un candidato a la Presidencia del país y pueda tumbar esta reforma. Ésta es una visión equivocada, nebulosa, poco comprensible, que nos habla de la falta de seriedad que le están otorgando al tema".

Aseveró que la reforma está lejos de pertenecer a esta administración o a algún precandidato; "la transformación educativa no pertenece a ningún hombre ni a ningún nombre. Porque este proceso inició antes de la actual administración y empezó desde afuera, con el impulso de la sociedad. Antes de los comicios del 2012, la sociedad civil le hizo un llamado a los candidatos para que se comprometieran verdaderamente con la educación y de ahí nació la transformación

educativa; así que López Obrador puede decir lo que quiera, pero a esta reforma la defenderemos muchos", señaló.

Mejía destacó que Mexicanos Primero buscará a los precandidatos presidenciales para que delinee su propuesta en educación, porque está convencido de que esta reforma no debe frenarse para lograr un "mejor crecimiento del país en todos los aspectos".

"La desigualdad social en nuestro país es cada vez mayor y es el origen de problemas como la corrupción, la inseguridad, la pobreza y el crecimiento económico; hay un factor fundamental para hacer de México un país más justo eso se llama la escuela", dijo.

Juan Alfonso Mejía

Director de Mexicanos Primero

"López Obrador no tiene el interés de situarlos como los principales garantes del derecho a aprender, sino los visualiza con un simple fin político-electoral"

> **eldato**

MEXICANOS PRIMERO estima que 2.3 millones de niños, niñas y jóvenes siguen sin regresar a la escuela, luego de los sismos de septiembre pasado.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
23/01/18	POLÍTICA	6

■ Llama a maestros a votar por Juntos Haremos Historia Nieto de Gordillo respalda a AMLO

■ EMIR OLIVARES ALONSO

René Fujiwara Montelongo, ex diputado federal y nieto de la ex lideresa del Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación, Elba Esther Gordillo, manifestó su respaldo al precandidato de la coalición Juntos Haremos Historia, Andrés Manuel López Obrador, en la carrera presidencial.

El ex legislador por el partido Nueva Alianza –instituto político que se unió al *tricolor* y su aspirante José Antonio Meade– difundió un texto en sus redes sociales en el que expresó su decisión de “apoyar con toda mi energía al

proyecto alternativo de nación” de López Obrador.

Calificó al tabasqueño de “única opción que realmente representa una alternativa” y agregó que su llegada al cargo sería “la última oportunidad” para que el país retome el rumbo de manera ordenada y pacífica. “Lo que hoy México necesita no son tecnócratas educados en salones internacionales alejados de la realidad nacional. Necesitamos un presidente que conozca de cerca a México y a su gente. Estoy cansado de que nos gobiernen

como si fuéramos *Peñalandia*, un país tipo Noruega pero en latitudes cálidas y presupuestos insuficientes, administrado por déspotas insensibles y corruptos”, señaló.

Fustigó que el ex titular de la Secretaría de Educación Pública, Aurelio Nuño, sea el coordinador de la campaña priísta, ya que durante su paso por esa dependencia “hizo de su desprecio a los maestros una política de Estado”. Por ello llamó a los militantes del Panal y a los de Alianza Joven, así como a los docentes, a apoyar la candidatura de López Obrador.

OPINIÓN

EDUCACIÓN SUPERIOR

Columna Periscopio | México, acechado por la maldad (El Heraldo de México, p. 13)

SEP

Artículo Los Pendientes del Nuevo Modelo Educativo | Paola González (El Heraldo de México, p. 10)

Columna Agenda Confidencial | Preocupación en “Toy Romm” de AMLO (El Heraldo de México, p. 12)

SECTOR EDUCATIVO

Columna Política irremediable (Milenio, p. 2)

SNTE/CNTE

Columna Astillero | Recuperar el SNTE (La Jornada, p. 8)

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
23/01/18	PAÍS	13

PERISCOPIO

MÉXICO, ACECHADO POR LA MALDAD

**RAYMUNDO
SÁNCHEZ
PATLÁN**

En el actual proceso electoral, el país está polarizado, con rencor, enojado y violento extremo hasta en los discursos

D

efine **Andrew M. Lobaczewski**, psiquiatra polaco estudioso de la naturaleza del mal, a la ponerología como el origen del mal en la sociedad, “facilitada por la incapacidad de la mayoría de los individuos de detectar personalidades patológicas, quienes consideran ciertas conductas como normales cuando no lo son, y la tendencia generalizada a volverse una colectividad rígida, egocéntrica, inmoral o extremadamente moralista e incongruente”.

La doctora **Gaby Soulé**, experta en trastornos mentales y emocionales, aplica dicho concepto a la era de Donald Trump, en Estados Unidos, pero vale la pena rescatar su análisis para la actualidad de México en el actual proceso electoral: un país polarizado, con rencor, enojado y violento extremo hasta en los discursos. Al borde, pues, de la ponerización. Estas sociedades, escribe Gaby, “se fundan con individuos que comparten ideologías semejantes. En su inicio incluso pueden sustentar valores genuinos que impliquen objetivos de justicia dentro de los parámetros de la razón; sin embargo, durante el proceso de ponerización, **sus miembros tienden a justificar las propias acciones patológicas e inmorales a partir del deseo radical de lograr los propósitos para los que fueron creados**”.

Sigue: “Así, las personas ponerizadas se autoeximen de la ética humana y quedan compelidas en una continua dualidad de valores e ideas, cuyo axioma central es ‘el fin justifica los medios’”. Explica que una comunidad “ponerogenética

con intenciones de dominio político-social y con cierta penetración y permanencia, podría gestar una auténtica enfermedad social”.

Ejemplos de este tipo de sociedades, refiere la autora, son las que llevaron a Adolfo **Hitler** al poder en Alemania, o las que convirtieron a Donald **Trump** en el presidente de la nación más poderosa del planeta, aunque podría decirse lo mismo de los que hicieron triunfar a Fidel **Castro**, en Cuba; o a Hugo **Chávez** en Venezuela. Lobaczewski nos detalla el desenlace: “Tienen una amplia tendencia a estar **compuestas por personas con perturbaciones psicológicas**, lo que facilita su coalición, desarrollo y, por suerte –debido a su potencial peligro– a mediano o largo plazo también su extinción”. Veámonos, por adelantado, en ese espejo.

Rindió frutos para **Karen Quiroga** su trabajo como coordinadora del programa PrepaSí. El domingo, jóvenes de Iztapalapa, demarcación de la que pretende ser alcaldesa, le expresó su apoyo. Eso sí, **le pidieron destinar presupuesto para pagarles el curso de preparación al examen de la COMIPEMS**, y así ingresar al bachillerato y universidad pública (UNAM e IPN), con mejor preparación. Ella asumió el compromiso, con el objetivo de que los jóvenes de esa delegación no queden marginados de esas instituciones.

EN EL VISOR: Con el pie derecho inició el informativo matutino *El Heraldito de México*, conducido por **Alejandro Cacho** y **Alma Saint Martín**, con brillantes participaciones de **Héctor Quispe** y **Samuel Ocampo**. Vaya que será referencia obligada. Porque dará nota todos los días.

**HAY FIGURAS
QUE NOS
PUEDEN PONER
EN RIESGO**

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
23/01/18	PAÍS	10

LOS PENDIENTES DEL NUEVO MODELO EDUCATIVO

PAOLA GONZÁLEZ-RUBIO

INVESTIGADORA EN MEXICANOS PRIMERO

La formación de docentes, directores y supervisores debe ser la principal prioridad de las autoridades educativas

El 16 de enero, el nuevo Secretario de Educación, Otto Granados, lideró la primera reunión de evaluación de avances del nuevo modelo educativo, primera porque en ella anunció que dada la prioridad de la implementación del nuevo modelo, estos encuentros serán semanales (SEP, 2018).

El equipo presente en dicha reunión, que fue abierta a la prensa, mencionó que 95 de las 112 acciones especificadas en la Ruta de Implementación del nuevo modelo ya fueron llevadas a cabo. Principalmente, se habló de la formación de más de medio millón de docentes a través de distintos talleres, diplomados o cursos; la reorganización de los planes y programas de estudio; el desarrollo de los libros de texto correspondientes a estos; el desarrollo y entrega de guías de los nuevos planes para cada docente; y el diseño del curso en línea para formar a docentes, directores, asesores técnico pedagógicos (ATP) y supervisores en los nuevos planes y programas.

También se habló de las prioridades para los próximos meses, como fortalecer la formación de maestros y supervisores en los nuevos planes y programas. Además de la formación en línea y las guías a entregar, la estrategia de la SEP para lograrlo consiste también en aprovechar los Consejos Técnicos Escolares (CTE) con seis sesiones en lo que resta del ciclo escolar en turno y una fase intensiva de dos semanas al principio del nuevo ciclo en agosto.

La formación de docentes, directores, ATP y supervisores debe ser la principal prioridad de las autoridades educativas, tanto a nivel federal como local, para lograr una implementación efectiva del nuevo modelo. Son ellos quienes llevarán a las escuelas y a las aulas los cambios esperados. Lograr esto requerirá de espacios efectivos para la reflexión y el aprendizaje profesional, así como acompañamiento consistente. Sin embargo, no podemos saber actualmente en qué consiste el curso en línea, y tampoco sabemos si los directores, supervisores y ATP cuentan con el apoyo necesario para poder dar seguimiento a sus docentes en la implementación. Es preciso que las autoridades federal y estatales expliquen con más detalle cómo apoyarán a cada maestro a lo largo del año.

Por otra parte, el nuevo modelo exige un funcionamiento escolar mucho más participativo: toma de decisiones incluyendo a toda la comunidad escolar, enfoque en rendición de cuentas, y desarrollo de habilidades participativas de las y los alumnos y sus familias. De nuevo, sin espacios de formación que den herramientas para cambiar prácticas a nivel escuela, será casi imposible que estas exigencias aterricen en los centros escolares con toda la comunidad escolar.

Debemos dar seguimiento a la estrategia de formación, tanto de los docentes, como de los demás miembros de la comunidad escolar, para asegurar que ellos, los agentes de cambio a nivel escolar, tienen el compromiso y las capacidades para aterrizar en las aulas los cambios necesarios para lograr los beneficios que el nuevo modelo promete.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
23/01/18	PAÍS	12

AGENDA CONFIDENCIAL PREOCUPACIÓN EN "TOY ROOM" DE AMLO

**LUIS
SOTO**

Hasta los hijos del tabasqueño que participan en la campaña del candidato de Morena están igual de preocupados

En el "toy room" de **Andrés Manuel López Obrador** –porque está lejos de ser un "cuarto de guerra"– están seriamente preocupados porque sospechan, nada más sospechan, que el candidato de **Morena a la Presidencia de la República** padece de lagunas mentales.

Y explican: en su afán de hacerle creer a la sociedad y a la opinión pública de que si llega a **Los Pinos** combatirá a los corruptos que le han hecho mucho daño a México, está incorporando en su gabinete a varios personajes que en épocas priistas se caracterizaron precisamente por tener las uñas largas, muy largas.

A pesar de que algunos de sus colaboradores han puesto sobre la mesa de trabajo expedientes documentados, con nombres, fechas, cifras, de quienes, aprovechando su relación con funcionarios de gobiernos priistas, cometieron muchos actos ilícitos, el "Peje" finge demencia. En redes sociales circula, por ejemplo, un video de hace más de 20 años en donde López Obrador habla cosas horribles, horribles de **Alfonso Romo**, su actual enlace con los empresarios; lo acusa de haber defraudado al gobierno en la compraventa de algunas empresas paraestatales como

Cigarrera la Moderna, y otras instituciones como **Seguros la Comercial**, que le asignaron en cómodas mensualidades. Y no tarda en salir otro "promocional" donde se da fe de algunos "chanchullos", también en empresas paraestatales, como en **Almacenes Nacionales de**

Depósito, Ocean Garden y algunos ingenios azucareros, se enteró el columnista. Los presuntos responsables de actos de corrupción en los gobiernos priistas son ahora los colaboradores en quienes **Andrés Manuel López Obrador** ha depositado toda su confianza para que promuevan su imagen honesta y valiente.

Cómo estarán las cosas en el "toy room", que hasta los hijos del tabasqueño (José Ramón y Andrés Manuel) que participan activamente en la campaña del candidato de Morena están igual de preocupados por los actos de corrupción de aquellos colaboradores. ¿Y por qué no se atreven a decírselo a papi? Pregunta el columnista. ¡Y de qué serviría! Exclaman algunos observadores, si el peje está obnubilado, en la estratósfera, y no cree en nada de lo que le digan de Romo y compañía, aunque como decimos líneas arriba, le presenten pruebas.

Por cierto, hay quienes afirman que tanto a Romo como a otros personajes que el candidato de Morena ha mencionado que formarán parte de su gabinete, los está engañando haciéndolos creer que si gana les va a dar un hueso. ¡Pero cómo! Exclaman los perplejos, a la señora **Olga Sánchez Cordero** no la va a hacer secretaria de Gobernación; a **Alfonso Durazo** no le va a dar la Secretaría de Seguridad Pública; **Víctor Villalobos** no será su secretario de Agricultura; **Esteban Moctezuma** no estará en la Secretaría de Educación Pública... Pues a todos ellos y a varios más los va a dejar "colgados de la brocha", dicen los enterados.

Y entonces, ¿por qué Andrés Manuel le está mintiendo a quienes van a votar por él, a la sociedad y a la opinión pública? Pues sólo él y nadie más que él, lo sabe.

**SOSPECHAN QUE
EL CANDIDATO
SUFRE LAGUNAS
MENTALES**

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
23/01/18	AL FRENTE	2

POLÍTICA IRREMEDIABLE ROMÁN REVUELTAS RETES

¿Qué les ofrecemos nosotros a los *dreamers*?

La cuestión de los llamados *dreamers* es la siguiente: fueron llevados de niños a los Estados Unidos. Allí crecieron hasta volverse esos jóvenes que hoy, para todos los efectos, son ciudadanos estadounidenses: hablan el idioma, se han integrado plenamente a sus comunidades, han adoptado los usos de la cultura local, comparten los valores de la nación americana, en fin, son nativos de los pies a la cabeza además de figurar, la inmensa mayoría, como individuos respetuosos de la ley. Salvo, desde luego, por carecer del documento que acredite debidamente su nacionalidad. En este apartado, entran irremediabilmente en la ignominiosa categoría de *inmigrantes ilegales* que pueden ser deportados sin mayores miramientos por los agentes de la ICE (por su sigla en inglés), una dependencia que,

bajo la jurisdicción del Departamento de Seguridad Interior, se encarga de detener y expulsar a los provenientes del extranjero que carecen de papeles.

Hasta ahora, los más de 800 mil *dreamers* se han beneficiado de una prórroga de dos años, renovable, para no sólo evitar la deportación sino conseguir un permiso de trabajo. Estamos hablando del mentado DACA (nuevamente, por su sigla en la lengua de Shakespeare), el programa instaurado por Barack Obama en 2012 que Trump pretende rescindir totalmente.

Muy bien, es evidente la crueldad de desterrar a una persona que no tiene responsabilidad alguna en haberse afincado en una tierra extraña. En este sentido, queda también palmariamente consignada la impiedad de los conservadores del Partido Republicano,

liderados por un presidente ruin. Pero, veamos, emigrar a otro país, las más de las veces, es una decisión beneficiosa para quien la toma: la persona logra labrarse un mejor futuro en una tierra de oportunidades en lugar de resignarse a una vida de estrecheces e injusticias en el terruño. Luego entonces, ¿por qué los *dreamers* no desearían, de pronto, volver a las naciones de las que partieron sus padres, afincarse, digamos, en México, en El Salvador o en Haití? Dicho de otra manera, ¿por qué no pudiere ser todo *al revés* y que la simple perspectiva de retornar a esos países fuere, para quienes se han criado en los Estados Unidos, tan ilusionante como lo fue la emigración para sus ancestros?

La respuesta es muy incómoda, señoras y señores. Ahí dejamos mejor el tema... M

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
23/01/18	POLÍTICA	8

ASTILLERO

» Gordillismo va con Morena

» Familiares y organización » Representación en casillas » Recuperar el SNTE

JULIO HERNÁNDEZ LÓPEZ

El gordillismo, como corriente política, ya está trabajando a favor de Andrés Manuel López Obrador, aunque la profesora Elba Esther Gordillo no ha fijado formalmente su postura respecto a la difícil sucesión presidencial del año en curso.

A través de las Redes Sociales Progresistas, que coordinan Rafael Ochoa Guzmán y Juan Iván Peña Nader, ya están participando los profesores y los ciudadanos que se mantienen alineados con la ex dirigente sindical, ahora reclusa en su domicilio particular, como derecho constitucional derivado de su edad. Se planea que las históricas habilidades del magisterio en asuntos electorales, sobre todo en cuanto a representación partidista en casillas y en el proceso documental correspondiente, tengan cabida a nombre de alguno de los tres partidos que convergen en la figura del político tabasqueño, sobre todo en el del Trabajo.

La virtual alianza del gordillismo con AMLO-Morena no ha tenido hasta ahora ninguna confirmación oficial, más que el silencio o tolerancia del máximo mando del nuevo partido respecto a las movilizaciones del equipo gordillista en ciudades del país donde ofrecen organizar a ciudadanos que desean votar por López Obrador e incluso representarlo en las mesas receptoras de votos. En algunas ciudades, la dirigencia formal de Morena ha acompañado los actos de

las citadas redes, aunque, en otros, las directivas morenas han rechazado tales actos "externos". López Obrador, hasta ahora, no ha aceptado ni descalificado ese trabajo.

Si bien la profesora Gordillo no ha hecho expresiones públicas sobre el tema, personajes de su entorno familiar y político han dado muestras inequívocas de su adhesión lopezobradorista. El sábado 14 de mayo de 2017, la entonces candidata de Morena al gobierno del estado de México, la profesora Delfina Gómez, recibió el apoyo de ese grupo durante un acto de campaña en el que compartió mesa con Rafael Ochoa Guzmán, el principal personaje explícito de los planes del grupo gordillista, y con Fernando González Sánchez, el yerno de la profesora Gordillo que fue subsecretario de Educación Básica durante la administración de Felipe Calderón.

El propio González Sánchez declaró recientemente a un diario editado en la capital del país su adhesión a la candidatura del tabasqueño y dio a conocer formalmente la existencia de las citadas Redes Sociales Progresistas. Ayer, el nieto de la profesora Gordillo, René Fujiwara, quien fue diputado federal a nombre del Partido Nueva Alianza, hizo similar profesión de fe lopezobradorista, con abundancia de referencias elogiosas para el tabasqueño.

La suma del gordillismo al proyecto de López Obrador no necesita negociaciones directas ni específicas, pues el

estilo del (pre)candidato presidencial ha consistido, en este tercer intento, en rechazar tratos personales (que en el caso de la ex dirigente magisterial hubiesen sido prácticamente imposibles) y conminar de manera triangulada a los interesados a que vayan asumiendo lugares en el campo de batalla, sin promesas inmediatas de cargos legislativos o gubernamentales.

La profesora Gordillo cuenta, en todo caso, con circunstancias muy favorables en el escenario del lopezobradorismo. Dijo años atrás que tenía tres "debilidades" políticas, por el afecto que siente hacia Jorge Castañeda, Esteban Moctezuma Barragán y Marcelo Ebrard. Moctezuma es la propuesta de AMLO para la Secretaría de Educación y Ebrard es el coordinador de la estrategia electoral de la campaña de López Obrador.

El intento de resurrección del gordillismo buscará colocar a algunos de sus personajes en puestos de relevancia. El citado Rafael Ochoa Guzmán, quien fue secretario general del Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación, con Gordillo como jefa suprema e implacable, podría ser candidato "externo" de Morena a un cargo legislativo. O ser la punta de lanza de una apuesta mayor: la recuperación del poder en el SNTE.

Del 12 al 14 del próximo febrero se realizará el séptimo congreso nacional extraordinario del SNTE y, entre su amplia agenda, está la elección de un nuevo secretario general

aunque, mediante retorcimientos estatutarios, podría hacerse elegir nuevamente el ocupante actual del cargo, Juan Díaz de la Torre, quien hizo carrera sindical a la sombra de Gordillo y, luego del encarcelamiento y deposición de ésta, se plegó a las instrucciones de Los Pinos.

La convocatoria a dicho congreso abre el camino a una nueva disputa en el agitado escenario del país. La temporada electoral no parece el momento más propicio para incentivar el activismo sindical de los profesores, a menos que el peñismo pretenda instalar a como dé lugar un nuevo dirigente formal, o confirmar a Juan Díaz, antes de que los

comicios llegaran a cambiar las perspectivas.

ASTILLAS

Luis Donald Colosio Riojas reiteró ayer que su padre se volvería a morir, de tristeza, si viera el estado actual del país: "el ver cómo se ha descompuesto eso por lo que él tanto trabajó durante tantos años, y cómo han llegado ciertos círculos en varios estados de la República, en muchos niveles, incluso federales y locales, a la degradación a la que está hoy, me resulta, además de ofensivo, mucho muy triste"... En Tuxtla Gutiérrez ya se registró Roberto Albores Gleason como aspirante del PRI al gobierno del estado, contra la voluntad del Verde-Velasco, que alienta una candidatura "independiente" en Chiapas. Por lo pronto, AMLO abrió las puertas de Morena para los diputados locales "rebeldes"

que renunciaron al PVEM... En ese esquema de reciclaje pragmático, López Obrador anunció ayer que la ex panista Gabriela Cuevas será candidata a una diputación federal, pues ella necesita esa condición legislativa para seguir ocupando la presidencia de la Unión Interparlamentaria, lo cual "es importantísimo: sólo han tenido esa presidencia creo que tres mexicanos en toda la historia"... Y, mientras se ha librado una orden de aprehensión contra un empresario mexicano (Ruperto Luis Antonio Flores Mancera) involucrado en el escándalo de corrupción de Odebrecht, pero en Perú, por hechos sucedidos allá, ¡hasta mañana!